

## **Chili**

### **Rapport mensuel - Janvier 2010**

- 1. Actualité politique**
- 2. Situation économique**
- 3. Commerce extérieur**
- 4. Secteur agroindustriel**

São Paulo, 24 février 2010

## 1. Actualité politique



L'homme d'affaires Sebastián Piñera a gagné les élections présidentielles avec 52% des voix contre 48% à son rival. La droite a donc devancé au deuxième tour le candidat officiel, l'ex Président Eduardo Frei, mettant fin à 20 ans de gouvernement de la Concertation, la première alternance du pouvoir au Chili depuis la fin de la dictature de Augusto Pinochet.

Les élections se sont déroulées dans un climat de respect mutuel, sans incidents ni dénonciations.

Sebastián Piñera.

La Concertation (alliance qui a perdu les élections) est en crise depuis que le PRSD, Parti Radical Social Démocrate, le plus petit de ses membres, a fait un pacte avec la coalition de centre-droit gagnante en échange d'un siège à la Chambre des députés pour la période législative 2010-2014. Les pressions du parti officialiste l'ont obligé à faire marche arrière. Cet épisode montre la profonde désorientation de la Concertation après la frustrante déroute électorale de son candidat Eduardo Frei, face à Sebastián Piñera du centre droit.

## 2. Situation économique

Imacec (Banco Central)	Chômage (INE)	Indice des prix à la consommation IPC (INE)			CL\$ / US\$ (Oanda)
		Oct/Déc.	Déc.	Année	
Variation brute interannuelle Décembre					31 décembre 2009
3,9%	▼8,6%	▲+0,5%	+0,5%	ND	▼515

Sources : Institut National de Statistiques ([www.ine.cl](http://www.ine.cl)) ; Oanda ([www.oanda.com](http://www.oanda.com))

La Présidente Michelle Bachelet a signé le décret qui marque l'entrée du Chili dans l'OCDE à l'occasion d'une réunion à laquelle a participé le Secrétaire Général de l'OCDE. L'organisation s'est engagée à aider le Chili dans son développement économique, l'amélioration de l'emploi, l'amélioration de la qualité de la vie et le maintien de la stabilité financière, entre autres points.

L'indice mensuel de l'activité économique (Imacec) a augmenté de 3,1% en novembre 2009 par rapport à novembre 2008, selon la Banque Centrale, la première hausse depuis 12 mois. Cet indice est également à la hausse, en termes désaisonnalisés, de 1,2% par rapport à octobre 2009.

Le secteur industriel a enregistré en novembre 2009 la première hausse de l'activité, après 13 mois consécutifs de baisse. Selon les données de la société de développement industriel (Sofofa), la production industrielle a chuté de 10% sur les onze premiers mois 2009 par rapport à la même période de 2008.

L'IPC (indice des prix à la consommation) a baissé de 1,4% en 2009 selon l'institut de la statistique (INE). L'INE a indiqué que la déflation du mois de décembre 2009 (-0,3%) était imputable, fondamentalement, à la baisse des prix des secteurs habillement (-2,5%), aliments et boissons non alcooliques (-0,5%) et transport (-0,4%).

### Le Chili taxe le secteur minier.

« Le minerai ne donne qu'une récolte » disait Magalhães Pinto, gouverneur du Minas Gerais de 1961 à 1966. Le Chili fait face aujourd'hui à la reconversion de son économie quand la récolte du cuivre sera terminée. Pour cette raison, le Chili taxe ses mines et utilise ces ressources pour développer des programmes d'innovation et attirer des investisseurs. Les exportations de cuivre contribuent pour 30% des ressources de l'Etat.

Les exportations du pays représentent 40% du PIB, dont 75% sont des commodités.

## 3. Commerce extérieur

US\$ millions en décembre	2009				2008			
	Exports (FOB)	Imports (CIF)	Solde	Flux	Exports (FOB)	Imports (CIF)	Solde	Flux
ComEx mois	5.305	3.720	1.585	9.025	3.663	3.669	-6	7.332
ComEx cumul	49.938	38.402	11.536	88.340	69.580	56.475	8.847	124.065
France mois	126	56	70	182				
France cumul	1.186	639	547	1.825	2.277	928	1.349	3.205

Source : Prochile ([www.prochile.cl](http://www.prochile.cl)) / Mois de décembre non disponible

### Investissements des entreprises chiliennes à l'étranger

D'après la Chambre de Commerce de Santiago (CCS), les investissements des entreprises chiliennes à l'étranger se sont élevés à 4,2 milliards de dollars en 2009, chiffre supérieur de 46% à celui de 2008. Ce chiffre est pratiquement égal à celui réalisé en 2007, à savoir 4,6 milliards de dollars. Pour apprécier cette performance, il faut noter qu'au premier trimestre 2009, les investissements ont été inférieurs à 900 millions de dollars.

### Exportations industrielles.

Les exportations industrielles chiliennes ont totalisé 16 milliards de dollars entre janvier et novembre 2009, soit 23% de moins qu'en 2008. Cette baisse est principalement due aux baisses des ventes de produits pétroliers, cellulose, produits en cuivre et bois, a précisé la Sofofa.

### Exportations de cuivre.

Les exportations de cuivre ont atteint 3,2 milliards de dollars en décembre 2009, ce qui représente une hausse de 159% par rapport à décembre 2008, selon la Banque Centrale. Avec ce résultat, les exportations totales du métal rouge ont totalisé 26,9 milliards de dollars en 2009, soit une baisse de 18% par rapport à 2008.

## 4. Secteur agroindustriel

### Mesures concernant le blé.

Avec pour objectif d'améliorer la transparence du marché du blé, de la farine et du pain, le Ministère de l'Agriculture a annoncé une série de mesures destinées à améliorer le processus de commercialisation de la saison 2009-2010. Parmi ces mesures, l'importance du travail de coordination des secteurs public et privé a été mise en avant. De leur côté, l'Office des politiques agricoles (Odepa) et les Commerçants du blé (Cotrisa) ont annoncé une valeur unique concernant les coûts d'importation, qui deviendront indépendants des pays d'origine.

### Exportations fruitières.

La récupération des prix va marquer la saison 2009-2010. Pour la majeure partie des fruits, la situation est optimiste : la demande des marchés européens et américains est en hausse de 2 à 3%.

Les perspectives pour le raisin sont très prometteuses. Les exportations de janvier sont en augmentation de 29% vers les USA (qui représentent 93% du total exporté) par rapport au même mois de 2008, et les prix sont 30% plus élevés.

Pour les pommes, la situation est plus compliquée : le principal marché du Chili est l'Europe et les stocks de pommes y ont augmenté de 6%, ce qui pousse les prix vers le bas.

### Exportations de vins.

Les exportations de vins en bouteilles ont augmenté se sont élevées à 117 millions de dollars en novembre 2009, en augmentation de 25% en volume (38 millions de litres) par rapport à novembre 2008, selon Vins du Chili. De janvier à novembre 2009, les expéditions se sont élevées à un milliard de dollars (-3%) alors qu'elles chutaient de 5% en volume (355 millions de litres).